

# EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

## CRONICILLA

### La enseñanza laica

La enseñanza es el alimento del cerebro: sin ella es imposible la vida en el concierto de la civilización. La inteligencia se anula si no se le da constante el alimento del estudio, de la misma manera que a la materia corpórea es indispensable el alimento diario, sin el que la vida se extingue. Cultivando las inteligencias, el pueblo no estará sumido en la mayor ignorancia, que es la que produce el error y engendra el crimen.

Cuando el obrero adquiere la enseñanza laica, inculcará y no impondrá su criterio, se habituara á cumplir sus deberes, meditar el alcance de sus actos y perseverar en sus propósitos reñedores, porque no habrá quien lo domine, ni buscará en nadie un Cristo que le redima.

Como no pueden los padres dar la enseñanza laica en la mayor parte de los casos por ignorancia ó por falta de medios, es necesario generalizar y hacer descender hasta las masas populares los principios de las artes y las ciencias, porque importa mucho que sea ilustrada la opinión. La regeneración futura ha de partir de una metódica y bien dirigida enseñanza laica.

El niño que empieza por engolfarse en la doctrina, atrofia su cerebro con esos absurdos, llenando su imaginación de oscuros pensamientos, de negras ideas hijas de un estado creado por la reacción, concibe la aritmética á medias, no sabe lo que es moral; pero recitará la lista de los reyes godos, las burradas que cometió Sansón, cómo parió la Virgen sin dolor...

La enseñanza laica es para los niños como el rocío para las flores; éste les da luz, vida y frescura, sin lastimar sus pétalos; aquélla les da á los niños conocimientos útiles y provechosos, sin lastimar su conciencia. Los clericales no quieren que se explique, y los que estudian las cosas modernas quieren explicarlo. Para muchas familias sólo hay enseñanza en la plana que se escribe, en el libro que se lee, y pierde el tiempo el maestro laico que explica, que hace pensar á sus discípulos, que despierta en ellos el sentimiento de su personalidad, mostrándoles la realidad de la vida antes que las páginas de un libro, examinando las cosas, los animales, los vegetales, la tierra, el mar, los monumentos, los talleres, los museos, las fábricas, cuanto respira verdad y vida.

E. Guillar.

Sociedad de Edificaciones y Reformas Urbanas (COMPANIA ANÓNIMA)

### Caja de ahorros

Saldo anterior	Ptas. 110.972'46
Imposiciones durante la semana (4)	230'
Suma	Ptas. 111.202'46
Reintegros (2)	1.431'50
Saldo	Ptas. 109.770'96

Santa Cruz de Tenerife, 23 de Mayo de 1909. J. M. Ballester, Gerente.

### DE "ARAUTÁPALA"

### Manuel Verdugo

Años há me presentó Benito Pérez Armas, en Cuatro Naciones, á Manuel Verdugo. Después hablamos superficialmente de asuntos literarios, nos despedimos y no volví á verle más. Por entonces apenas era conocido en el desenvolvimiento de nuestra intelectualidad. Más tarde supe que se había marchado á Madrid y que había vivido en Italia y viajado por Francia y Bélgica. Finalmente, ha vuelto á sonar el nombre de Verdugo en nuestra prensa, especialmente en el Diario de Tenerife, que ha venido publicando algunas de sus composiciones.

De su labor fuera del Archipiélago apenas recuerdo el libro Hojas, que tan despiadada como insinceramente fugitara González Blanco. En aquel libro empieza á vislumbrarse la sustancia poética de Verdugo. Excéptico, con el excépticismo imperativo de los que jóvenes aún tienen ya el espíritu flagelado, y culto en grado sumo. Verdugo

es indudablemente un cerebro que honra á la intelectualidad isleña.

En la incertidumbre de si recordaría nuestra primera entrevista le hice hace pocos días una visita.

—D. Manuel Verdugo?—pregunté. Y desde el fondo del gran patio sombrío y lleno de flores, un patio del que parecen emerger patricias nostalgias latinas, me respondieron:

—Pase usted. Era Verdugo, en zapatillas, con unos pinceles en la mano.

—He venido á felicitarle por su composición *Hacia la Belleza*. Es la mejor de todas las presentadas y premiadas en el concurso del Ateneo.

—Y sin embargo—replicó Verdugo—el jurado le puso el voto por que al final de la primera estrofa digo que "el sol que muere—dilata la hemorragia de su luz". Se le indigestó eso de la hemorragia.

—Amigo Verdugo—respondí—, el jurado que le ha calificado á usted no entiende de estética, ni sabe una palabra de crítica literaria, ni es capaz de aquilatar el valor pictórico de una imagen poética como esa de la estrofa que usted me acaba de citar. Su composición *Hacia la Belleza* vale más, mucho más que su soneto *Amor*. Quizá el único que le haya defendido á usted sería Antonio Lara. Para ello basta ser joven y haber leído, tener gusto, esquisitez en la percepción.

Sentado frente á un caballete, Verdugo daba los últimos toques á la cabeza de un adolescente romano. El pincel del artista corre parejas con la pluma del poeta.

—Lea eso entretanto—me dijo señalándome unas cuartillas ordenadas sobre su mesa de escribir.

Algo de aquellas cuartillas conocía yo. Las *Barbujas*, de las que el *Diario de Tenerife* ha publicado varias, revelan á un poeta de honda mentalidad. Si la forma es algunas veces descuidada en estas pequeñas composiciones, en cambio la consistencia artística es definitiva. Por la estructura de los versos fluye el excépticismo como una escoria luminosa de la vida, y se plasma en nuestra imaginación como un reflejo triunfal de la realidad sinceramente vertida á moldes líricos. Ese es el temperamento de Manuel Verdugo, y cuando deja de ser excéptico se convierte en sensual, con una sensualidad greco romana, refinada y elegante.

En breve publicará un libro para el que *Fray Candil* (Emilio Bobadilla) le ha ofrecido un prólogo. Ese ofrecimiento debe suponer para Manuel Verdugo más, mucho más que los premios del Ateneo. En la actualidad, mientras no tengamos en nuestra casa reputaciones consagradas literariamente hablando, la mejor crítica es la de la misma juventud que lee y aplaude, ó censura desde el punto de vista de su personal impresión artística.

Porque no cabe dudarlo: respetando, en lo que tengan de respetables, á los señores del Jurado, ellos tendrán que convenir conmigo en que no pueden resistir la comparación frente á un literato como *Fray Candil* ó un Alejandro Sawa (desgraciadamente fallecido ya), y si éstos han considerado á Verdugo como un poeta de altos vuelos, no ha debido serles lícito (¿quién les había autorizado para tanto?) tachar la palabra "hemorragia" en la composición *Hacia la Belleza*. Esa tacha dura confirma mi aserto y es para Verdugo la demostración más palpable de que él está por encima de esos críticos ó jurados de improvisación.

Guillón Barrás. Villa-Carmen, Mayo XX.

### FIESTA BENÉFICA

La que organiza la Comisión de señoras de la Cruz Roja, se verificará el día 29 en el Teatro principal, con arreglo á un lucido programa.

Según costumbre en casos análogos, se reservarán las localidades á los señores abonados de la última temporada hasta el día 27, á las doce, pudiendo hasta este día pasar á recogerlas á la calle del Dr. Allart, número 55.

La lámpara Z es la mejor de las conocidas, (véase el anuncio).

Vino puro.—De uva, garantizado, 16 grados, á 5 perras chicas. Se vende en el nuevo almacén de comestibles, CONSOLACION, 63.

## NOTAS DEL DÍA

### MÁS DE POLÍTICA COLONIAL

Necesitamos insistir sobre la anunciada vuelta del Sr. Fernández Arroyo á la jefatura de Obras públicas de esta Provincia, porque de otro medio pudiera tomarse nuestro silencio por complicidad y no estamos dispuestos á que nunca, ni por ningún concepto, se nos crea enemigos de la pureza más acrisolada en aquellos asuntos que están íntimamente relacionados con la prosperidad del país.

Y al insistir de nuevo sobre este lamentable caso, vivo todavía por unas inyecciones caciquiles propinadas con una oportunidad digna de otras personas y otros operadores, lo hacemos dirigiéndonos al Gobernador civil, porque éste como jefe de todos los organismos administrativos de la Provincia, debe ser el primer interesado en que los murmullos de desaprobación se amortiguen, que se termine con lo que á voz en grito se dice y se comenta por todas partes, menoscabando muchos prestigios.

Pero ¿á qué repetir al señor Santos Ecay lo que él tiene más que sabido y seguramente más que lamentado,—pues de otro modo nos obligaría á creer en contubernios reprobables,— con respecto al Sr. Fernández Arroyo?

¿Vamos á creer, acaso, que el Gobernador civil, ocupado en evitar los disparos de unos cuantos cohetes á la llegada de un literato insigne, desconoce el asunto de la fianza del señor Santomé, que repetidas veces ha solicitado la Dirección General?

¿Vamos por un momento á sospechar que la primera autoridad de la Provincia ha echado en saco roto aquel fantástico cheque por 30.000 pesetas, que suscribió el digno funcionario señor Garín estando enfermo, y que al regresar á su oficina, ya en plena convalecencia, se encontró con la noticia dolorosa de que se ignoraba quien lo había hecho efectivo, ó se ocultaba el nombre del cobrador, teniendo altas furias de los superiores?

¿Vamos ni por asomo á pensar que el señor Santos ha olvidado aquellos famosos expedientes de los tranvías, que, merced á habilidades mefistofélicas, entraban en las oficinas de correos y salían á poco rato para tomar giro completamente distinto?

¿Y vamos á suponer que el Gobernador no recuerda que mientras ha ocurrido lo que de manera vaga queda relatado y mucho más que no se enuncia porque todo el mundo está harto de saberlo y de sufrirlo, ha desempeñado la jefatura de Obras públicas de la Provincia don Juan José Fernández Arroyo?

De ningún modo. Estamos convencidos de que el Gobernador conserva exacta memoria de esos hechos; como lo estamos de que el Sr. Cuadrado traía la misión de investigar, más que otra cosa, la gestión del Sr. Arroyo. Y no debió quedar muy satisfecho de ella cuando ha informado, según nos aseguran, de manera po-

co grata para el protegido del leonismo.

Entonces,—se preguntará el público asombrado,—si todo eso se sabe en las esferas oficiales, ¿cómo es posible que vuelva á ocupar el señor Arroyo la Jefatura que tan á disgusto de tantos ha venido desempeñando?

La contestación está dada con decir que es por imposición del señor Bethencourt Montedecó, que ha exigido el apoyo é influencia de sus diputados en Madrid y que éstos la han prestado servicialmente para honra y prez del señor que los manda.

¿Para que luego se diga que el señor Bethencourt no influye en la política de Tenerife directamente, disponiendo de los empleados, repartiendo á su gusto las prebendas, y amenazando con traslados ó cesantías á los que no le obedecen ciegamente!

Y si la misión de la Junta Patriótica de Defensa es la de velar por los intereses de esta Isla, evitando que el caciquismo dirija los asuntos á ella encomendados, creemos que es llegado el momento de reunirse, no para admitir como artículo de fe las acusaciones que dejamos expuestas, sino para oír las á los acusadores, analizar con rectitud y alteza de miras todos los cargos que se formulan contra el Sr. Arroyo y que no pueden ser objeto de un artículo periodístico por razones que no escapan á la clara inteligencia de los señores que componen aquella Junta. Y si los cargos se prueban y ella, después de detenida deliberación, considera pernicioso para Tenerife la estancia del Sr. Arroyo en la jefatura de Obras públicas de esta Provincia, solicitar con virilidad y entereza de los poderes públicos la destitución de aquel empleado por considerarlo funesto para los intereses de este pueblo.

### La prensa isleña

Diario de Tenerife

Dice que los vapores alemanes llamados *Bahías*, que habían suspendido sus escalas fijas en nuestro puerto, volverán á hacerse en lo sucesivo para aprovisionarse de carbón mineral. Ya lo hizo anteaer el *Cap Vilano*, cuyo capitán sabemos que quedó satisfechísimo de la facilidad y rapidez con que se le sirvieron las 450 toneladas que pidió de dicho combustible.

Mucho nos complace anticipar esta noticia que celebraremos ver plenamente confirmada.

Arautápala

Mas que limitada, dice, bien podemos asegurar que casi es nula nuestra vida intelectual. Si acaso, se leen los periódicos y gracias.

Visítense los centros de agrupación de nuestra juventud y pregúntese cual es la biblioteca... Una decepción. Si llega á un centenar el número de libros es un milagro. Esto es, simplemente, una vergüenza; pero es mayor aún que nuestro Ayuntamiento, en sus relaciones legales con los que administra, dé tres y raya á los centros privados en los que nuestra juventud pasa tontamente el tiempo, en lugar de seguir el ejemplo de ese elemento joven y entusiasta que ha creado el Ateneo de la Laguna y ha venido á colocar á esta ciudad á la cabeza de todas las demás del Archipiélago.

## El Tribuno

Publica un artículo doctrinal del señor Franchy Roca.

Hablándole al pueblo, dice: Urge desengañarle. Proviene los males presentes del régimen que nos domina. Es un régimen hipócrita. Pretende descansar en la soberanía popular y tiene por base el privilegio. Pone la suprema autoridad del Estado en manos de un hombre, no elegido por el pueblo, sino impuesto por el acaso del nacimiento. Este hombre, al que declara irresponsable é inviolable, nombra y separa sus ministros. Constituyen éstos el verdadero, el único poder del Estado. No se concede al Judicial la independencia que debiera tener. No se le deja tampoco al Legislativo. Dos cámaras lo forman: una constituida por el privilegio; otra elegida, pura ficción legal, por sufragio universal. Están también sometidas al poder ejecutivo; el rey puede cerrarlas y disolverlas.

## EL TIEMPO

Día 24 de Mayo

Temperatura máxima á la sombra	28'4
Mínima	20'3
Oscilación	8'1

## Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

### Interpelaciones en el Congreso

Madrid 24 (22'10). En la sesión de hoy en el Congreso ha sido interpelado el gobierno por las persecuciones de que está haciendo víctima á la prensa. Los diputados republicanos señores Nougues y Romero protestaron de las últimas denuncias que han sufrido los periódicos "El País", "España Nueva" y otros, considerando un abuso intolerable que se les persiga por reproducir la historia de La Cierva. El ministro se defendió en términos vagos, produciendo gran desilusión en la Cámara.

### Terremotos

En Masnou se han desencadenado violentos terremotos. La alarma ha sido enorme. No ocurrieron desgracias personales, pero algunos edificios sufrieron los efectos de la conmoción. Agrietáronse también algunos terrenos.

### El duque de Connaught

Madrid 24 (23). Dicen de Granada que ha llegado á aquella ciudad el duque de Connaught, siendo cumplimentado por las autoridades locales. El duque visitó la Alhambra y otros edificios públicos. Propóñese recorrer otras poblaciones españolas.

### Merry del Val

Espérase en breve al representante de España en Marruecos señor Merry del Val, para tratar con el ministro de Estado de las cuestiones de Marruecos. Estas siguen preocupando seriamente al gobierno.

El sultán mantiénesse en su actitud, apremiado por las exigencias de sus súbditos que insisten en que los extranjeros abandonen los territorios que han ocupado últimamente.

### El homenaje á Guimerá

Madrid 24 (23'10). En Barcelona continúan con gran animación las fiestas en honor del señor Guimerá. Esta noche celebraránse funciones gratuitas en diferentes teatros, representándose obras del dramaturgo festejado y leyéndose estudios de aquéllas por distinguidos escritores catalanes. Prepárase también una brillante función de honor, en la que se representará la primera tragedia dada á la escena por el señor Guimerá, "Gala Placidia". Dirigirá la representación Adria Gual.

Mesa.

### Artista notable

En el escaparate del acreditado Salón Modas, de la plaza de la Constitución, hemos tenido ocasión de ver unas magníficas caricaturas de conocidos jóvenes de esta Capital, hechas por el distinguido pintor madrileño, Sr. Moreno y Durán, que accidentalmente se halla entre nosotros.

El numeroso público que estos días ha desfilado por frente á dicho Salón y cuantos artistas han acudido también á admirar los excelentes trabajos del joven caricaturista, no cesan de hacer toda clase de elogios de su originalísima y esmerada labor, digna de los más reputados maestros en el difícil arte de Caran D'Ache.



Nosotros, aunque profanos en la materia, también hemos consagrado entusiastas elogios al inspirado autor de las mencionadas caricaturas, que á nuestro juicio llamarían poderosamente la atención de la alta crítica si se expusieran en los grandes centros artísticos, donde se pueda aquilatar su verdadero mérito. Pero aun en nuestro modesto provinciano, las caricaturas del Sr. Durán han sido desde luego estimadas por la admirable expresión del dibujo, la elegancia de líneas y la sobriedad de matices, y más que nada por el sello de naturalidad que campea en medio de la extravagancia de factura, propia de esta clase de trabajos en que tanto se prodigan los espíritus vulgares.

Para celebrar el triunfo del señor Durán, reuniéronse el domingo en una comida íntima los amigos y admiradores del artista, que á sus méritos sobresalientes, une para nosotros la recomendación de su afecto entrañable á la tierra canaria.

Unimos nuestros plácemes á los muchos que ha recibido estos días el señor Durán, y hacemos votos sinceros porque obtenga nuevos y mayores triunfos en su brillante carrera.

### Matadero

En el Matadero municipal, han sido sacrificadas ayer las siguientes reses:

Vacunas	8	con 1010 kilos.
Lanares	1	" 16 "
Cabrias	"	" " "
De cerda	"	" " "

Reses: 9 1026 kilos.

### Viaje temerario

De regreso de Venezuela ha llegado á Las Palmas el capitán de la Marina mercante D. José Noda y Morales, de cuyo intrépido viaje á aquella república, desde la Palma, en un pequeño pailebot, hace grandes elogios la prensa de la Guaira.

Véase lo que dice un colega vencilano:

"El sábado primero del corriente fondó en este Puerto, en lastre, y procedente de Santa Cruz de la Palma, la goleta española "Orotava", al mando de su capitán y dueño D. José Noda Morales.

Dicha goleta, que tiene solamente diez y siete toneladas, salió del citado puerto el 5 de Abril último, haciendo de consiguiente la travesía en 26 días, probando así, además de sus condiciones veleras, el arrojo é intrepidez, de su joven capitán (que tiene solo 24 años de edad) al exponerse á hacer ese viaje en un bajel de tan pequeño tonelaje.

He aquí un rasgo de heroísmo naval que aplaudimos."

### COLCHONERÍA

Alfonso XIII, 91

### Telegramas de la tarde

(De nuestro corresponsal en Madrid)

#### Regreso del rey

Madrid 25 (11'50).  
Ha regresado de Valencia el rey don Alfonso, al que acompañaba el presidente del Consejo Sr. Maura.  
Para recibir á los viajeros acudió á la estación el elemento palatino y oficial.

#### Duques

Han llegado también á Madrid los Duques de Connaught.  
Estos alójense en Palacio.  
Esta noche celebrará en su honor un banquete de gala.

#### 100.000 duros por una cabeza

Noticias de Marruecos dicen que el sultán Hafid ha ofrecido 100.000 duros por la cabeza del Roghi.  
Desconócese el actual paradero de éste.

El Roghi sigue ganando gran número de adeptos.  
La situación del Imperio vuelve á ser inquietante.

#### Mesa.

**MOTONAFTA** para automóviles, motocicletas y motores.

El combustible más económico que se conoce.

De venta Droguería de **Lorenzo Filpes**, Valentin Sanz, 4.

### Crónica marítima

Durante el presente año han entrado en nuestro puerto 1074 vapores.

En el presente mes de Mayo han entrado, hasta las 11 de la mañana de hoy, hora en que tomamos estas notas, 189 vapores.

Después de los anotados han entrado los siguientes:

**León y Castillo**, español, de Valverde, escalas y Las Palmas, con 8 pasajeros para este puerto.

**Tenerife**, español, de Tazacorte y Santa Cruz de la Palma, con 6 pasajeros para este puerto.

**Gestrud Woermann**, alemán, de Hamburgo, escalas y Las Palmas, con

9 pasajeros para este puerto y 158 de tránsito.

**Reina Victoria**, español, de Las Palmas, con 8 pasajeros para este puerto y 223 de tránsito.

**Buxton**, inglés, de Rosario de Santa Fe y San Vicente, con cargamento de trigo en tránsito.

## GRAN OCASION

Se realizan á precios de costo todas las existencias del establecimiento

### BAZAR TENERIFE

Alfonso XIII, 48

consistentes en artículos de fantasía propios para regalos. MUEBLES, JUGUETES, BISUTERIA y un gran surtido de otros artículos, todo á precios baratísimos.

Alfonso XIII, número 48, al lado de la Intendencia Militar.

### Secretaría del Excmo. Ayuntamiento DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

### ANUNCIO

De conformidad á lo establecido en el artículo 5.º del R. D. de 14 de Junio de 1891 y en cumplimiento de lo acordado por dicho Excmo. Cuerpo, en sesión del día 28 de Abril último se advierte al vecindario por medio del presente anuncio, que por la comisión permanente de beneficencia higiene y salubridad, se ha propuesto la inscripción en las listas de familias pobres para el disfrute de la Beneficencia domiciliaria, de quinientos individuos que así lo han solicitado considerándolos con derecho á recibir gratuitamente asistencia médico farmacéutica en lo que resta del presente año de 1909, por comprenderles alguno de los casos que señala el artículo 3.º del citado Real Decreto; y en su consecuencia se hallará expuesto al público en esta Secretaría, sección 3.ª, el expediente respectivo durante el término de quince días hábiles á los efectos de reclamación.

Santa Cruz de Tenerife 21 de Mayo de 1909.—El Secretario, Luis Sarmiento y Carta.

### Crónica general

**Los que viajan.**—Como anticipábamos en nuestro número de ayer, esta mañana se ha embarcado para la Península el gobernador militar que ha sido de esta plaza Excmo. señor D. Antonio Monroy, persona que por sus prendas personales deja aquí muchas y buenas amistades.

En el muelle han despedido al señor Monroy comisiones de todos los cuerpos de la guarnición.

Para posesionarse de su nuevo destino en la Península, se ha embarcado también nuestro estimado amigo personal, el oficial de Telégrafos D. Manuel Lázaro, á quien han despedido en el muelle numerosos compañeros y amigos.

Lleven feliz viaje.  
**Para el señor Administrador de Correos.**—Nos permitimos molestar la atención de este digno y celoso funcionario con las siguientes notas:

Varios Sres. de Hermigua se quejan de que en la Administración de Correos de San Sebastián de la Gomera se les exige el pago de 0'25 pesetas por cada paquete postal, dándose el caso de mandar á recogerlos los interesados y no querer entregarlos la Administración, sin hacer dicho abono por paquete, ocasionando con ello los perjuicios y molestias consiguientes.

Además nos dicen que por terminante mandato caciquil, el alcalde de Hermigua ha participado al encargado de la Cartera del Valle de Arriba, de aquel pueblo, cese en su empleo sin nombrar el que ha de sustituirlo. Así resulta que la correspondencia que siempre pasa de San Sebastián por aquella parte del pueblo, donde habita más de la mitad del vecindario, hay que ir á recogerla á una distancia de cerca de media legua, en la casa de comercio de un amigo del cacique (pasando antes por casi todo el pueblo) y dando lugar con ello á extravíos y demoras en el reparto de la correspondencia, además de las molestias que ocasiona el tener que hacer un tan extenso recorrido.

Esto, como comprenderá el Sr. Administrador, es verdaderamente irritante para aquel sufrido vecindario. Confiamos, pues, en que estos males han de remediarse.

**Para semillas de plantas forrajeras** que aguanten las sequías prolongadas, consulten los agricultores con Federico C. Varela.

**Sequia.**—Ha marchado á Fuerteventura el ingeniero de Obras Públicas D. Juan Campos, con personal á sus órdenes, con objeto de empezar el replanteo de los trozos de carretera de Puerto de Cabras á Tuineje y de Puerto de Cabras á la Oliva por Tetir.

**Obituario.**—Han fallecido en Santa Cruz de la Palma los jóvenes D. José Masson González y D. José Pérez Acosta, y la señora D.ª Mariana Cabrera Martín, y en Breña Baja doña Enriqueta Morales, á cuyas familias enviamos nuestro pésame.

**Exámenes.**—En los de prueba de curso verificados ayer en la Escuela Superior de Maestras de la Laguna, obtuvieron las calificaciones que se expresan, las siguientes alumnas de esta Capital.

#### Primer año

Ana de la Vega, 5 notables y 2 aprobados.

Faustina Alonso, 4 sobresalientes, 2 notables y 1 aprobado.

Florentina Rodríguez, 6 sobresalientes y 1 notable.

María Cristina Gámez, 5 sobresalientes y 2 notables.

Rosario Barrios, 4 sobresalientes, 2 notables y 1 aprobado.

Kenelma Expósito, 3 sobresalientes, 2 notables y 2 aprobados.

#### Segundo año

Concepción Marichal, 5 sobresalientes y 3 notables.

Dolores Izquierdo, 4 sobresalientes y 4 notables.

Eladia de la Vega, 5 sobresalientes y 3 notables.

Teresa Cabrera, 4 sobresalientes y 4 notables.

Todas practicaron brillantes ejercicios, siendo muy felicitadas por el gran número de oyentes que asistió á dichos exámenes.

A los muchos plácemes que recibieron las aprovechadas alumnas unimos los nuestros, que hacemos extensivos á sus ilustradas maestras.

**La vuelta al mundo de dos pilletes.**—Obra llena de escenas maravillosas, instructivas, pasionales y dramáticas. Se publica por cuadernos en folio. En el texto van intercaladas infinitas de láminas.

Se han recibido los cuadernos 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12 y 13.

Precio: 20 céntimos cuaderno.

De venta, en la Imprenta García Cruz.

**De agricultura.**—Ha sido nombrado Representante general para Canarias, de la importante é interesante revista "Agronómico-Popular" titulada *España agrícola*, que se publica semanalmente en Madrid, nuestro estimado amigo D. Federico C. Varela.

Las ventajas que dicha revista ofrece á los suscriptores son, entre otras, el análisis de tierras, resolver consultas jurídicas, evacuar consultas técnicas, y todo esto sin cobrar estipendio por tales servicios, que con frecuencia necesitan los agricultores.

Ya que afortunadamente hemos iniciado una entusiasta labor por el progreso agrícola en esta provincia, se hace necesario que nuestros agricultores lean y se ilustren con Revistas como la indicada, ya que tanto tiempo han estado entregados por completo á la rutina y la indiferencia.

**60 seminaristas intoxicados.**—En el Seminario de Las Palmas ha ocurrido un suceso, que estuvo á punto de terminar en catástrofe.

Seenta seminaristas, que se habían desayunado con café, leche, pan y queso, empezaron á sentir á los pocos momentos terribles dolores de vientre y á sufrir vómitos tan intensos, que hubo necesidad de llamar al médico del establecimiento, el cual certificó que los colegiales se hallaban intoxicados.

El médico recetó á los enfermos y éstos se hallan ya fuera de peligro.

El suceso ha causado impresión en Las Palmas, haciéndose diversos comentarios sobre el mal estado de los alimentos que se consumen en dicho Seminario.

Menos mal que todo ha quedado reducido á un susto, pero de órdago.

**Tabaco extra.**—El mejor tabaco que hoy se fuma en esta Capital, es, sin disputa, el de la fábrica independiente, de la Habana, titulada *El rey del mundo*.

Pídase en todos los establecimientos tanto los cigarrillos como la picadura y puros de todas clases.

**Bazar.**—El domingo cerróse el Bazar á beneficio del Hospital de niños, que se hallaba establecido en la plaza de la Constitución.

El producto de cédulas ascendió á 5.500 pesetas.

**Enlace.**—Con la señorita Candelaria Delgado y Rodríguez ha contraído matrimonio en esta Capital, el joven D. Julio Pérez del Carmen. Les deseamos felicidades.

**Veigas de manteca serrana**, de 1 á 3 libras de peso, se acaban de recibir, como siempre de superior calidad, en EL DRAGO, Cruz Verde, 14.

**Abusos.**—Leemos en el *Diario de Tenerife*:

"No podría evitarse por nuestras autoridades, el que varios individuos secundados por pobres criaturas, á quienes presta valor su natural ignorancia, escalen las nuevas torres de la telegrafía sin hilos?"

Hemos presenciado estos días ascensiones de esta índole, algunas de ellas hasta la cúspide de la primera de di-

# Z LAMPARA Z

Economiza en igual intensidad luminosa 75 p<sub>100</sub> del gasto  
PUEDE SER COLOCADA EN TODAS POSICIONES  
NO SE ENNEGRECE

Tiene una duración media de 1000 horas, alcanzando alguna vez 2000 horas  
Soporta sin fundirse las variaciones de voltaje

Agente general para Canarias: CARLOS SOUJOL, Ingeniero.—Numancia 31 (Hoteles). Teléfono 391.—Santa Cruz de Tenerife.

chas torres, ó sea la que está ya terminada y llamamos la atención sobre estos hechos, que el día menos pensado han de dar lugar á una desgracia."

**Seguros.**—Ha llegado á esta Capital, hospedándose en el hotel Colón, el Sr. D. Gumersindo Pérez, Inspector de la Dirección general de la Sociedad "Mutual Franco española", el cual trae instrucciones para el pago de los contra-seguros vencidos en estas islas.

Las personas que tengan asuntos pendientes con la Compañía, pueden dirigirse á dicho señor ó á D. Juan Claverie, (Teobaldo Power 12 y 14)

**Nuevos colegas.**—En Telde (Gran Canaria) se publicará en breve un nuevo periódico titulado *El Revolucionario*.

En Las Palmas se anuncia la aparición de un periódico diario, órgano de la fracción ruanista, que llevará por título *El País*.

En dicha población ha reaparecido *El Tribuno*, semanario republicano federal y ha dejado de publicarse *La Ciudad*.

**De la Península.**—Pasado mañana por la tarde llegará á este puerto el vapor *M. L. Villaverde*, procedente de Barcelona, escalas y Cádiz, con la correspondencia de la Península.

De los mismos puertos debe llegar también el citado día el vapor español *Martin Saenz*, que tocará aquí en escala para Puerto Rico y Habana.

**Periódicos.**—Por todos los correos se reciben en el Centro de suscripciones de la calle del Castillo, 82 (frente al Banco), los más importantes diarios madrileños, como así mismo *Blanco y Negro*, *Actualidades*, *El Cuento Semanal*, *Los Contemporáneos*, *Gedeón*, *El Motín*, etc., y la revista republicana de Barcelona *El Progreso*, con profusión de grabados y notable texto, á 0'15 el ejemplar.

Retratos de Sol y Ortega á 10 céntimos, en magnífica cartulina y de un parecido exacto. (15)

**Mejoras en los pueblos.**—El Ayuntamiento del Puerto de la Cruz ha acordado adosar en breve la calle de Blanco, en todo el trayecto comprendido al costado Este de la Plaza de la Constitución.

Asimismo emprenderá igual reforma desde el Castillo de Santa Bárbara hasta la parte baja de la calle de San Juan.

Y proyecta también una nueva plantación de palmeras, desde la plaza de Martínez hasta la Capilla de la Cruz de los tarajales, con objeto de prolongarlas por todo aquel hermoso paseo.

**Línea telefónica.**—Según leemos en varios colegas, es ya un hecho la instalación de una línea telefónica entre esta Capital y los pueblos del Valle de la Orotava.

Nos alegraríamos de que tan importante mejora se viera prontamente realizada.

**Ayuntamiento.**—Para mañana por la tarde está convocada en el Ayuntamiento la Corporación municipal, con objeto de celebrar sesión ordinaria de segunda convocatoria.

**Nombramiento.**—Ha sido nombrado recientemente Interventor de puertos francos en Las Palmas, don Francisco Fabrellas.

**Vapor-correo.**—Esta mañana ha zarpado para Cádiz el vapor-correo *Reina Victoria*, con carga general, la correspondencia de estas islas y 373 pasajeros, entre los que figuran 309 soldados que regresan á sus casas con licencia.

**Novelas.**—De la Biblioteca *La Novela Moderna* se ha recibido la titulada *El Club de los Ladrones*.

También se ha recibido el cuaderno 13 de *La vuelta al mundo de dos pilletes* y varias obras de celebrados autores.

**El Japón.**—En este acreditado establecimiento se ha recibido el surtido más extenso en *Discos para Gramófonos*, con trozos de las zarzuelas más notables, admirablemente impresionados.

EL JAPÓN, Pérez Galdós, 5.  
**Salvador C. Batista** tiene el mejor surtido de sombreros. Fabrica cualquier forma. Precios sorprendentes por lo barato.

¡Here the Hatter you look!!

### Subasta pública

El miércoles 26 del corriente mes de Mayo y á la hora de las catorce (dos de la tarde) se verificará por ante el Notario de esta Capital D. Blas Cabrera y Topham, en su estudio calle de

Imeldo Serís núm. 51, la venta en pública subasta de las fincas siguientes que radican todas en esta Ciudad:

Una casa de una planta, situada en la calle de Pescadores donde se distingue con la letra B.—Su precio 6.200 pesetas.

Otra casa en la misma calle marcada con la letra C, análoga á la anterior, y cuyo precio es igualmente el de 6.200 pesetas.

Otra casa situada en la calle de los Molinos, haciendo esquina á la citada de Pescadores, con entrada por la primera de dichas calles, donde se distingue con la letra A.—Su precio 11.000 pesetas.

Cinco casas más en la propia calle de los Molinos á continuación de la anterior distinguidas con las letras B, C, D, E, y F, que todas tienen igual capacidad, valiendo cada una 6.200 pesetas.

Y por último otra casa en la dicha calle de los Molinos distinguida con la letra G, de mayor capacidad que las del particular anterior.—Su precio 7.000 pesetas.

Toda estas casas de magníficas condiciones higiénicas, están construídas de piedra, ladrillos, toba roja y cal y arena, siendo sus muros medianeros.

No se admitirá postura que no cubra los indicados precios pudiendo hacerse el pago al contado ó á plazos, siendo preferible el primero de estos medios y casos de optar por el segundo no podrá exceder de 6 plazos iguales correspondiente á seis años, reservándose al mejor postor que á juicio del firmante ó de quien le represente legalmente, ofrezca condiciones más ventajosas respecto á plazos y precio de la subasta.

La primera anualidad se satisfará en el acto del otorgamiento de la escritura quedando sujetas las fincas á la responsabilidad del cumplimiento de las anualidades restantes.

Sobre las cantidades que el adquirente retuviere en su poder, por razón de precio á plazos, de las que expedirá los pagarés correspondientes, abonará al que suscribe el cuarto y medio por ciento de interés anual.

Todos los gastos de otorgamiento de escrituras, derechos del Estado, anuncio de subasta etc., serán de cuenta del comprador.

Se admiten pujas á la llana y para optar á la subasta es necesario depositar previamente ante el referido Notario, en metálico ó Billetes del Banco de España, la cantidad que importe el 5 por ciento del valor de la finca objeto del remate.

Los citados edificios pueden verse á cualquier hora del día, previo aviso. Santa Cruz de Tenerife 17 de Mayo de 1909.—Zenón Mascareño.

### Taller de colchones

metálicos, de lana, crin y de todas clases y estilos

Unica casa en estas islas que compite con las del extranjero.

ESPECIALIDAD en encargos para novios.

Puerta Canseco 32 (antes Consolación). (m)

### Solares

Se venden al contado y á plazos en la Cruz del Señor, frente al Fielato nuevo. Dará razón, en la misma, la señora viuda de Hidalgo.

### Sinclair Hamilton & Co.

17, St. Helen's Place, LONDON, E. C.

Solicitan consignaciones de frutos y productos del país.

Para informes, *Francisco Cambreleng*, Dr. Allart, 17.

**Compre usted La Novela Moderna**, nueva é interesantísima publicación, que ve la luz los días 5, 15 y 25 de cada mes, y cuyas obras, completamente inéditas, en España, están escritas por los mejores novelistas de Europa, especialmente ingleses, por ser éstos los que mejor cultivan en literatura los asuntos policíacos, á los que dan una nota de emoción é interés no alcanzada en ningún otro país, y en los que se inspira la mayor parte de los volúmenes de esta notable publicación.

De venta en la Imprenta García Cruz.



# OBRAS

## del Puerto de esta Capital

La empresa de estas obras solicita para sus talleres de reparación de maquinaria, dos maestros herreros ajustadores de torno y lima, y para el taller de confección de bloques un capataz mampostero inteligente y práctico para la confección de dichos bloques (prismas de hormigón).

Para informes y sueldos dirigirse a los contratistas La Roche, Lecuona y C.ª, Alfonso XIII, números 19 y 35. (20)

## ¡¡POR EL AMOR DE DIOS!! LEAN ESTO

La ginebra marca **GATO**, de *Boord & Son*, es la legítima y recomendamos a los consumidores eviten toda clase de imitaciones, fijándose bien en la firma de la casa, que es

### BOORD & SON

Desconfiad de algunos vendedores que procuran sustituirla con calidades inferiores. Recordad siempre que la falsificación se practica, porque las calidades inferiores dan margen a utilidades exorbitantes. Ridiculizad las excusas de "no tenemos existencia" ó "es tan buena como la otra" y solicitarla donde la haya. Insistid en que se les sirva el **GATO** de *Boord & Son* y ningún otro.

Rehusen resueltamente las imitaciones.

## Paja morisca

superior para PIENSOS.

De venta,

Hijos de Ruiz de Arteaga.

**Para veranear.** Se alquila lo alto de una casa en la calle de las Cruces, cerca de la carretera de Tejina. Tiene agua y huerta. Darán razón en la calle de Juan de Vera número 63. (12)

## Almacén de Tabaco en rama de Ignacio Zamorano

Calle de San José, número 20

En este almacén se vende Tabaco de hoja superior á 19 duros quintal, por bocoyes de 10 quintales, peso original y á 20 duros quintal al detalle.

También se vende Soraps completamente limpio, sin clavos ni basuras, á 15 duros quintal, por bocoyes de 10 quintales, peso original y á 16 duros quintal al detalle. (10)

## Se venden

dos casas de construcción moderna, sitas en solares de la finca de herederos de Hidalgo, frente á la Cuesta vieja, en esta población.

Razón, Santa Rosalía, 19.

## Se vende

una vaca basta del país, recién parida, y muy constante en leche.

Se vende también un becerro de once meses.

Darán razón en la Laguna, Fagundo 68, esquina al Camino largo.

## Libros que se hallan á la venta en Imprenta García Cruz, San José, 36.

A 8 pesetas  
Libro de Maestro, Nuevo Tratado de Aritmética demostrada, José M. Dalmau Pujadas. Diccionario de la Lengua Española.

A 750 pesetas  
El Arte de ser bonita, con una preciosa encuadernación.

A 6 pesetas  
Obras completas de Campoamor, 3 tomos encuadernados.

A 5 pesetas  
Código de Comercio, encuadernado.

A 4 pesetas  
Diccionario de la Lengua Española. Diccionario Francés-Español.

El Conde de Monte-Cristo, Alejandro Dumas. Higiene y educación de los niños, Dr. Max Doppelheim.

A 350 pesetas  
Manual del empleado, Enrique Martín y Guix. La Salud de las Familias ó El médico en casa, Enrique Villefond.

A 3 pesetas  
Obras de Espronceda.

Manual de Justicia municipal. El Mareo (Cómo se evita, cómo se cuida, cómo se cura).

La Loca de la casa, comedia. B. Pérez Galdós. El Desastre Filipino, Carlos Ria-Baja. Cañas y Barro, Vicente Blasco Ibáñez.

La Barraca, Vicente Blasco Ibáñez. Horas Bohemias, Francisco Legua. Sónnica la cortesana, Vicente Blasco Ibáñez.

A 250  
La Tenebría de libros al alcance de todos, por J. Oliva Bridgman.

A 150 pesetas  
La religión al alcance de todos, encuadernada, R. H. de Ibarreta.

Cuentos de mi Tierra, Narciso Díaz de Escobar. Los intereses creados, comedia, Jacinto Benavente.

El Ingenioso Hidalgo D. Quijote de la Mancha. El Espiritismo ante la Ciencia, José Comas Solá. El francés sin maestro.

El inglés sin maestro. El alemán sin maestro. Las mil y una noches. La fotografía y sus aplicaciones.

# LA ACTIVIDAD

Sociedad anónima de Crédito y Seguros

Domiciliada en Pamplona

Seguros de Vida, Mixtos, Rentas Vitalicias Inmediatas, Seguros de Quintas, Seguros Dotales é Infantiles

EDIFICIOS PROPIEDAD: en Barcelona, Pamplona, Zaragoza y Alcañiz.

OFICINAS GENERALES: en el edificio propiedad de la Sociedad en Pamplona; calle de José Alonso, número 4.

Representante en esta isla, **JOSÉ ACUÑA**, calle de Ruiz de Padrón, número 1, Santa Cruz de Tenerife.

# NORD-DEUTSCHE

## Compañía de Seguros de Hamburgo

DEPARTAMENTO DE INCENDIOS

Fundada en 1857

Capital suscripto y Reservas: Ptas. 23.124.380

Esta compañía asegura en las más favorables condiciones contra siniestros causados por incendios, relámpago y explosión y ha cumplido las prescripciones de la nueva Ley de Seguros para operar en España.

Delegado General en España.—Sebastián Perdomo Espou.

Agentes generales: D. Sebastián Perdomo, Pilar 58.—D. Angel Crosa, Viera y Clavijo 48.

LA CURACIÓN DE LAS ENFERMEDADES DEL

# Estómago

se consigue siempre con el

## Elixir á la Ingluvina GIOL

Aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona

Este preparado, elaborado á base de un riquísimo Jerez, está indicado para la curación radical de las enfermedades del estómago é intestinos.

El ELIXIR **GIOL** es un digestivo completo; fortalece el estómago, facilita la digestión, corrige el vómito, diarrea y disentería, calma los dolores y flatos, hace desaparecer la pesadez de estómago y la neuralgia, abre el apetito, regulariza las deposiciones, cura la fetidez de aliento, ataques biliosos y el estreñimiento, entona y fortifica á los convalecientes, corta los vómitos de las embarazadas y á la vez es un poderoso tónico muy conveniente en los casos de debilidad, anemia, etc.

En estos conceptos las eminencias médicas lo usan á diario obteniendo con su empleo resultados sorprendentes.

De venta en todas las farmacias y droguerías. Para pedidos al por mayor, dirigirse al Agente general y Depositario exclusivo en las islas Canarias, MANUEL SABATER, Consolación número 41.

Limpieza, perfección y economía en el lavado de ropas, cristales, maderas, vajilla, suelos, etc., se obtiene con el uso de la acreditada

# LEJIA FENIX.

De venta Droguería de Lorenzo Filpes.

# Hotel Tenerife

LAGUNA

Los dueños de este acreditado Hotel, que no perdonan medios de proporcionar el mayor confort posible á su numerosa clientela, acaban de contratar al mejor cocinero de la Provincia para encargarle de su afamada cocina, el cual ha comenzado ya á prestar servicios, causando la admiración de cuantos han podido apreciar su esmerado trabajo y buen gusto.

SERVICIO ESMERADO

Precios muy económicos.

## Nicolás Dehesa

### Banca y Cambio

ALFONSO XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.

Pagos telegráficos.

Cartas de crédito.

Descuentos y Cobros.

Cuentas corrientes.

Compra Cheques y Letras.

Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

# Perrier

Agua

Agua

mineral

mineral

natural

natural



Pedidla en hoteles y cafés.

Depositarios:

Caulfield & Sons.

# IZQUIERDO & Co.

## HABANA

Admiten consignaciones de productos de Canarias, asegurando los mejores precios del mercado. Hacen adelantos sobre las mismas.

Para informes á su agente exclusivo en las islas Enrique Orive Riano, Las Palmas (Gran Canaria) y en esta Plaza el representante

Don Francisco Naveiras.

## En el Comercio Claverie

Plaza de la Constitución

se compra la leña retama blanca la cual tiene olor de rosa, de 15 á 20 pesetas los 50 kilos, según clase y grueso. Solo por el tiempo de dos meses.



## Máquina de escribir

Agente: José Brosa Roger

SAN JOSÉ, 30, TENERIFE.

## Vinos del país,

se venden á precios económicos, garantizando su pureza, en los almacenes de Hijos de Ruiz de Arteaga. (Muelle.)

## Se vende ó alquila

una casa de dos pisos en Tacoronte, situada en la carretera y punto denominado los "Naranjeros"; tiene aljibe y huerta.

Darán razón en el correo del mismo pueblo. (m)

Lo más barato que se compra en el mundo, es la edición titulada La Novela Moderna. Publica tres tomos mensuales impresos en magnífico papel, con tipos claros y una preciosa portada en colores, y vale

# 40 céntimos.

Se han recibido los 5 primeros tomos, titulados:

EL HUESPED DE LA MEDIA NOCHE.

¡DESENMASCARADO!

LA CAJA DE DIAMANTES.

LA CASA DEL RINCON.

EL CLUB DE LOS LADRONES.

escritas por célebres autores ingleses, y traducidas al español por Agustín Arana.

Se venden en esta Capital en la IMPRENTA GARCIA CRUZ.

María Doriat, que era una mujer muy bonita, de rostro enérgico y dulce á la par, no pudo menos de echarse á reír y abrazo á su marido.

—¡Que buenos eres,—exclamó,—y qué razón tengo al quererte tanto!

—¿Consientes? Es que como no somos ricos y se trata de una boca más que alimentar, al fin del año no dejaré de pesar en la balanza.

—Te prometo que no lo notarás.

—Entonces, convenidos, ¿quieres que sea Luciana la preferida?

—Sí, dales la noticia á tus hijos. No sé lo que nos reserva el porvenir y lo que será más adelante Luciana para nosotros; pero entretanto, la alegría de nuestros hijos será la mejor recompensa de nuestra acción.

En casa de Bourreille no pasaron las cosas del mismo modo. Era viudo Bourreille y gozaba fama de no estar muy sano de espíritu no porque estuviese loco, nada de eso, sino que tenía un carácter sumamente caprichoso y exaltábase con facilidad extraordinaria.

Dijóle á Gauthier:

—Vete en busca de tu amiga Claudina y tráela, necesito una vaquera y esa muchacha puede servirnos.

Así se hizo, y las dos hermanas hallaron colocación; pero Claudina entró en la granja de Bourreille como criada, mientras que Doriat y su esposa trataron á Luciana al igual que á sus hijos.

Andando. ¡Oh! ¡No tengáis cuidado que os impida que lloriqueéis, porque cuanto más rojos tengáis los ojos más lástima inspiraréis y más limosnas recogeremos.

La mayor parte de las veces volvían á su nido con los pies ensangrentados por los espinos de los senderos de los bosques, por las piedras de los caminos vecinales, ó manchados de barro, porque carecían de medias y zapatos, y tan cansadas las infelices, que se echaban en su camastro y se quedaban inmediatamente dormidas, faltándolas fuerzas hasta para comer, y las veces que esto ocurría la mendiga tenía que dejar á las niñas en casa marchándose después de cerrar la puerta sin hacer ningún caso de las lágrimas ni de los gritos con que manifestaban su desesperación al ver que se iban á quedar solas hasta entrada la noche.

Al regresar de su expedición encontrábalas acurrucadas en un rincón con la garganta seca de tanto sollozar.

—Acabasteis ya de lloriquear, mocosas? ¡Y decir que en mi edad soy quien tengo que manteneros? No habra llegado la hora de que descanséis?

La granja estaba muy aislada en la llanura y muy lejos de las últimas casas de Garches, de manera que nadie oía los gritos de las niñas, y cuando la vieja pegábalas más que de costumbre, nadie se acercaba para impedirlo.

Despertáronse una mañana las niñas que, como siempre, dormían: había pasado el invierno, y mayo empezaba á lucir sus galas en sus praderas más verdes y con las nacientes hojas. En derredor de la granja, en la campiña, oíase el alegre trinar de los pájaros que volaban por entre los árboles y cantaban sus amores, las lindas caritas de las niñas alegrábanse con una sonrisa de bienestar, ¡habían pasado las pobres tanto frío! ¡Era tan agradable aquel calorcillo!



